Методические материалы к урокам.

К уроку  «Причастие».
Цели: 1. Обобщение материала по теме «Причастие».

2. Оценка реального уровня знаний.

3. Развитие монологической и диалогической речи учащихся.

Сии глагольные имена служат

к сокращению человеческого слова,

заключают в себе имени и глагола силу.

М.В. Ломоносов

Часть речи, причастная глаголу,

в образе прилагательного.

В.И. Даль.

Давайте послушаем несколько историй касательно этой части речи.

История первая.

Причастие – это особая форма глагола. Она имеет отношение к глаголу и прилагательному. Это его ближайшие, кровные родственники. Когда причастие появилось на свет, Глагол подарил ему совершенный и несовершенный вид, настоящее и прошедшее время, возвратность.

Прилагательное, решившее не отставать от глагола, преподнесло новорожденному вопрос, падеж, число, род.

Когда причастие подросло, оно приобрело свои собственные черты: научилось быть страдательным и действительным. Когда Причастие стало совсем взрослым, оно захотело, чтобы ему подчинялись, его слушались. Так образовался Причастный оборот, который о себе очень высокого мнения и требует выделения.

Действительному и страдательному причастиям не живется в дружбе. Когда они соберутся вместе, начинаются долгие беседы. 

Страдательное причастие всегда стонет:

- Я такое несчастное, всегда испытываю на себе действие. Меня даже укорачивают и получают краткие причастия.

- Само виновато. Я, например, не жду, когда кто-нибудь будет выполнять за меня мою работу. Я обозначаю, признак предмета, который сам производит действие. И суффиксы у меня удивительные: ущ-ющ, ащ-ящ, вш, ш. Я думаю, что ребята знают, когда  какой писать. Вообще-то можно проверить.

Выполняем графический диктант.

ущ-ющ 2, 5, 8, 11, 14, 16, 18, 21, 23, 25, 27, 29.

ащ-ящ 1, 3, 4, 6, 7, 9, 10, 12, 13, 15, 17, 19, 20, 22, 24, 26, 28, 30.

	1. Мыслящий
	11. Бреющий
	21. Полющий

	2. Стелющий
	12. Пилящий
	22. Строящий

	3. Терпящий
	13. Терпящий
	23. Реющий

	4. Рубящий
	14. Колющий
	24. Лечащий

	5. Колеблющий
	15. Видящий
	25. Мелющий

	6. Служащий
	16. Борющийся
	26. Покоящий

	7. Любящий
	17. Пенящийся
	27. Дремлющий

	8. Веющий
	18. Сеющий
	28. Славящий

	9. Слушающий
	19. Ненавидящий
	29. Лелеющий

	10. Красящий
	20. Клеящий
	30. Верящий


Мы, страдательные причастия настоящего времени, имеем свои суффиксы, ем-им. Надо тоже проверить, как ребята знают их.

ем 2, 3, 5, 6, 8, 9, 11, 12, 14, 16, 18, 20

им 1, 4, 7, 10, 13, 15, 17, 19

	1. Видимый
	11. Пересекаемый

	2. Читаемый
	12. Смываемый

	3. Увлекаемый
	13. Тревожимый

	4. Слышимый
	14. Сообщаемый

	5. Лелеемый
	15. Значимый

	6. Спасаемый
	16. Следуемый

	7. Ненавидимый
	17. Множимое

	8. Колеблемый
	18. Составляемый

	9. Уважаемый
	19. Движимый

	10. Зависимый
	20. Склоняемый


История вторая.

Жила в стране Морфологии часть речи. Звалась она Причастием.

Однажды подумало Причастие:

- Вот живу я на свете, все про всех знаю, а какого я само роду-племени, понятия не имею. Надо к существительному пойти, оно все знает.

Сказано – сделано.

Пришло Причастие к Существительному и спрашивает:

- Друг ты мой любезный, мудрое существительное. Расскажи ты мне, какого я роду, племени, а то я про себя ничего не знаю.

- Хорошо. Вы, причастие, такая часть речи, каких свет не видывал, обозначаешь признак предмета по действию. И вид у тебя есть, и времени целых два, по падежам, числам и в ед.числе по родам изменяешься, отвечаешь на вопросы прилагательного, а в предложении ты и определение – знающий, и сказуемое – решен.

Слушает его причастие и гордится: вот, мол, я какое!

И Причастие предложило Существительному:

- Давай вместе жить да крепко дружить. Ведь словосочетания из нас неплохие получаются.

- Ладно, только вот у меня 2 условия. Когда мы словосочетанием будем, то сначала я буду главным словом, а ты – зависимым. Потом поменяемся. Главным словом будете вы, а я – зависимым, и тогда это уже не просто словосочетание, а причастный оборот.

- Я согласно. Давай еще двух подружек возьмем, запятых. Пусть с двух сторон причастный оборот выделяют.

На том и порешили. До сих пор живут дружно Причастие с существительным.

Любо-дорого всем на них смотреть, а вот некоторым эта парочка запятых много неприятностей доставляет.

Одиночное Причастие очень храброе и не обособляется,

Когда одиноким по предложению скитается, 

Но как семьей обзаводится,

Перед определяемым словом храбрится,

А если оно за ним находится,

Запятыми обязательно отгородится.

Итак, место причастного оборота по отношению к определяемому слову.

     Опред. слово, П.О.,   2, 4, 7, 8, 9, 10, 15, 16, 19

     П.О. опред. слово       1, 3, 5, 6, 11, 12, 13, 14, 17, 18, 20

1. Из освещенной одной лампочкой комнаты пробивался луч света.

2. Враг, задержанный пограничниками, был доставлен на заставу.

3. Стелющийся над рекой туман закрыл все вокруг.

4. Вещи, разбросанные ребенком, не должна собирать мать.

5. Рассказанная стариком история многих потрясла.

6. На освещенную яркими фонарями площадь собрался народ.

7. Дорожку, расчищенную дворником, вновь засыпал снег.

8. Ветка, колеблемая ветром, задевала оконную раму.

9. Соседи, напуганные стуком, вызвали милицию.

10. Люди, сеющие суету, нуждаются в поддержке.

11. Много раз протоптанная туристами тропа больше походила на дорогу.

12. Из-за темневшего с левой стороны леса выплыла луна.

13. Запах нагретой солнцем белой гвоздики наполнял вагон.

14. Могучие сосны роняли иголки на отсыревший с рассветом песок.

15. Над заливом, не успевшим еще замерзнуть, с криком носились чайки.

16. Псков не раз принимал на себя всю тяжесть борьбы с врагами, стремившимися прорваться к богатому Новгороду.

17. Перепачканный краской малыш спокойно спал.

18. Изрытая глубокими колеями дорога шла хвойный лесом.

19. На березе, стоящей на краю берега, лист совсем желтый.

20. На столе стоял не тронутый домочадцами завтрак.

Роль зависимого слова в причастном обороте очень важна, несмотря на свое подчиненное положение. Благодаря ему причастие позволяет себе позволить вторую Н, приставка НЕ сразу превращается в частицу, не меньше.

Ко всем знаменательным частям речи НЕ приходит в гости то в качестве приставки, то  в качестве частицы. Сейчас и посмотрим, когда НЕ с причастием пишется слитно, а когда – раздельно.

Слитно: 1, 3, 6, 7, 10, 12, 16, 19, 22, 23, 26, 28, 30

Раздельно: 2, 4, 5, 8, 9, 11, 13, 14, 15, 17, 18, 20, 21, 24, 25, 27, 29

1. Незабываемое впечатление.

2. Еще не закрытое небо.

3. Неосвоенная территория.

4. Материалы не проверены.

5. Ничем не защищенный человек.

6. Неизбранный президиум.

7. Негодующий человек.

8. Непроведенный турнир.

9. Овощи не собранные.

10. Ненавидящий врага.

11. Никому не врученная грамота.

12. Недоумевающий взгляд.

13. Не открытое, а закрытое окно.

14. Ошибка не исправлена.

15. Ничего не прощающий.

16. Непредвиденные трудности.

17. Ошибки не исправленные, а только подчеркнутые.

18. Волосы не причесаны.

19. Непокрытая голова.

20. Не привыкшие к дисциплине.

21. Не раскатывающийся гром, а глухо рокочующий.

22. Неизменное решение.

23. Неоткрытая тайна.

24. Не утепленные на зиму окна.

25. Не искавшие выгоды.

26. Незаходящее солнце.

27. Дорожки не расчищены.

28. Небритое лицо.

29. Не умеющий решать.

30. Невспаханное поле.

История третья.

Жила-была семья: папа – Глагол, мама  - Прилагательное, и у них было четыре ребенка. Две пары близнецов: Действительные причастия настоящего и прошедшего времени, Страдательные причастия настоящего и прошедшего времени.

Как все дети, они одними свойствами похожи на папу, другие – на маму, друг от друга отличались суффиксами.

Самый капризный ребенок – Страдательное причастие прошедшего времени: у него больше всех суффиксов, оно может быть полным и кратким. Оно любит убегать из дома к маминой родне, к Прилагательному, и надолго поселяться там. Оно натягивает шапку – приставку, берет с собой любимые игрушки, зависимые слова, надевает калоши – два Н и бежит что есть силы…

Ветер сорвал шапку – приставку, еще дальше убежало и рассыпало все игрушки – зависимые слова.

Потеряло калошу – Н.

Вот в таком виде оно появилось в доме Прилагательного: без приставки, без зависимых слов и с одним Н. И превратилось Причастие в отглагольное прилагательное.

Надо быть очень опытным разведчиком, чтобы знать, когда в полных причастиях пишется НН, а в отглагольных прилагательных – Н.

Посмотри налево, нет ли приставки, направо, нет ли зависимого слова, прямо, нет ли суффиксов ова-ева, оглянись назад, не глагол ли совершенного вида без приставки там находится.

Сколько Н напишем в этом предложении?

Сибирь – страна зеленая,

Морозами кале…ая,

Ветрами просоле…ая,

Судьбой не обделе…ая.

А теперь тест.

Н 1, 5, 7, 9, 11, 17, 18, 21

НН 2, 3, 4, 6, 8, 10, 12, 13, 14, 15, 16, 19, 20, 22

	1. пуганая ворона
	12. груженная зерном баржа

	2. перепуганные люди
	13. раненный под Киевом боец

	3. сильно пуганный
	14. позолоченные ложки

	4. маринованные овощи
	15. иллюстрированный журнал

	5. гашеная известь
	16. купленный товар

	6. каленные в печки орехи
	17. вяленая рыба

	7. рваный рукав
	18. вареный картофель

	8. брошенный ребенок
	19. асфальтированное шоссе

	9. копченый лещ
	20. лишенный прав

	10. затопленная печь
	21. пареный луг

	11. ломаный грош
	22. бракованный плащ


- Ну, с Н и НН, кажется, разобрались.

- Позвольте, позвольте…

- Ну, что вам еще надо? Знают вас дети, знают.

- Нет, я сомневаюсь. Передо мной могут находиться только три суффикса: А, Е, Я. Хочу помочь ребятам, даже подсказочку сделала.

В причастиях с приставками вз, по, про пишется суффикс ЕНН.

От глаголов на ИТЬ, ЕТЬ образуется причастие с суффиксом ЕНН.

В причастиях, образованных от глаголов на АТЬ, ЯТЬ, суффиксы глагольные А, Я сохраняются.

На два глагола надо обратить особое внимание: ВешАть – прищеплять на гвоздики, крючки, на себя, чтобы предмет висел.

ВесИть – иметь вес в граммах, кг, тоннах.

ЕНН 2, 3, 4, 5, 7, 10, 12, 14

А НН 1,6,8,9,11,13,15,16

1. Мальчишка, замешанный в разных проделках, не знал, как вывернуться.

2. Хорошо замешенное тесто поднялось – пора печь пирог.

3. Бетон состоит из цемента, песка и воды, замешенный в специальной бетономешалке.

4. Бабушка угостила печеньем, замешенным на всякий сдобе.

5. Развешенное белье сохнет во дворе.

6. Один за другим прибегали бойцы, обвешанные гранатами.

7. Мука, развешенная по 1 кг, лежала на прилавке.

8. Игровая комната, увешанная гирляндами, привлекала внимание детей.

9. Сквозь завешанные окна виднелись тени танцующих.

10. Товары, развешенные в пакеты, приготовили для ярмарки.

11. Выкачанная из цистерны нефть шла на переработку.

12. Выкаченные из сарая велосипед поставили у крыльца.

13. Сосед, обвешанный покупками, довольный возвращается домой.

14. Обвешенный покупатель после контрольного взвешивания вернулся к продавцу.

15. От закачанной в батареи горячей воды сразу потеплело в домах.

16. Увешанная картинами стена привлекала гостей.

ЕНН 3,4,5,6,8,9,10,11,13,14,15,17,18,19

Я НН 1,2,7,12,16,20

	1. обстрелянный
	11. выглаженный

	2. пересеянный
	12. провеянный

	3. увиденный
	13. положенный

	4. брошенный
	14. приклеенный

	5. недопущенный
	15. вставленный

	6. подкрашенный
	16. взлелеянный

	7. затеянный
	17.  выращенный

	8. купленный
	18. подаренный

	9. намоченный
	19. выстроенный

	10. потопленный
	20. расстрелянный


- Ну, теперь-то все выяснили с одной Н и двумя буквами Н.

- Нет, не все. Про краткие формы совсем забыли. Да-да, забыли. Вот посмотрите.

Дети (каковы?) организованны.

Экскурсии (каковы?) организованы.

Ну-ка, ответьте, где одну Н писать, а где НН? Как будете определяться? Вопросы-то одинаковы?

- Если краткую форму можно заменить глаголом – краткое причастие – Н.

Если можно образовать от краткой формы простую сравнительную степень, то это краткое прилагательное, пишу НН.

Можете меня проверить. Я согласен.

Н 1,3,6,8,9,11,14,15,17,19

НН 2,4,5,7,10,12,13,16,18,20

1. Океаны взволнованы ураганом долгое время.

2. Речи выступающих проникновенны, взволнованны.

3. Бригада строителей ограничена во времени.

4. Девочка невоспитанна и ограниченна.

5. Дети рассеянны на уроках.

6. Войска противника рассеяны, победа за нами.

7. Все мои друзья достаточно образованны.

8. Комиссия для выборов уже организована.

9. Шерсть запутана котенком, что ее невозможно распутать.

10. Эта история очень запутанна.

11. Люди уверены в своих силах.

12. Сегодня она более уверенна, чем вчера.

13. Ваши друзья выдержанны.

14. Сроки эксперимента выдержаны.

15. Внимание ученика сосредоточено на решении задачи.

16. Лицо участника соревнований не очень-то сосредоточенно.

17. Бурные потоки воды сдержаны плотиной.

18. Во время разговора она всегда сдержанна.

19. Местность ограничена горами.

20. Эта служащая очень ограниченна.

Конкурс на лучшего знатока причастий.

1. В классе были учащиеся, не успевающие по химии.

2. Количество неуспевающих по химии заметно снизилось.

3. Никем непобедимая армия.

4. Недосмотрели за ребенком.

5. Не досмотрели фильм.

6. От каких глаголов образованы причастия движущий и движимый?

7.  Исправить ошибки: 

Он не замечал ни лесов, ни озер, заросшие кувшинками.

Росшие незабудки у ручья уже расцвели.

8. Сколько причастных оборотов в предложении?

Лес, ни пулей, ни осколком

Не пораненный ничуть,

Не порубленный без толку,

Без порядку, как – нибудь,

Не корчеванный фугасом,

Не поваленный огнем,

Хламом гильз, жестянок, касок

Не заваленный кругом,

Блиндажами не изрытый,

Не застроенный зимой,

Ни своими не обжитый,

Ни чужими над землей.

Народ создал пословицы, в которые входят причастия. Вот они:

1. Пропущенный час годом не воротишь.

2. Обдуманное слово дороже жемчуга.

3. В доме повешенного о веревке не говорят.

4. Подкошенная трава и в поле сохнет.

5. Подстреленной вороне за море не лететь.

6. Укушенный змеей боится веревки.

7. Мудрость нам гласит: «Не ждите от рассерженных добра».

8. Нарушившему слово впредь не поверят.

9. Сказанное слово серебряное, а несказанное золотое.


К уроку  «Ох, уж эти ПРЕ и ПРИ!»

	Только ПРЕ-



	президент
	прелюдия
	прегрешение
	пренебрегать

	престол
	преферанс
	пресытиться
	претить

	превосходительство
	префектура
	пресловутый
	пресмыкаться

	премьер
	престижный
	превентивный
	преклонный

	преамбула
	преимущество
	прейскурант
	не преминут

	прерогатива
	прельщает
	презумпция
	преподобие

	президиум
	претендент
	прецедент
	преходяще

	премьера
	превратить
	претензия
	препарат

	презентация
	преследовать
	власти предержащие
	преставиться

преисподняя





Первое лицо нашего государства – президент, занимающий бывший царский престол. Иногда к нему обращаются “Ваше  превосходительство”.


Второе лицо государства – премьер. Они знакомятся с вводной частью договора, т.е. преамбулой, но исключительным правом выбора решения, т.е. прерогативой, владеет президент.


Высший орган государственной власти – президиум. Члены президиума и другие официальные лица ходят на премьеры, презентации, слушают прелюдии, играют в преферанс, меняют названия административных единиц: район, округ, префектура.


Должности эти престижные, т.к. дают ряд преимуществ, поэтому многих прельщает, претендентов не сосчитать. Бывает, что служение народу превращается в личное обогащение. Пользуясь положением, незаконно преследуют инакомыслящих, совершают прегрешения против закона, делаются равнодушными в результате пресыщения властью. Их пресловутые решения вызывают разные толки, разговоры. Превентивными, т.е. предупреждающими, мерами готовят население к изменению прейскуранта. Хотя президент, депутаты пользуются презумпцией невиновности, но бывают прецеденты, когда оказываются на скамье подсудимых.


У народа есть претензии к правительству, когда оно пренебрегает прямыми обязанностями. Многим претит пресмыкаться перед властью имущих. Но все в мире преходяще.


Доживая до преклонных лет они, не преминут обратиться к их преподобию и к медицинским препаратам, но это не спасает от смерти. Всё равно преставляются, некоторые оказываются на том свете в преисподней.

	Только ПРИ-



	приятель
	пристрастие
	примитивный
	приноровиться

	привет
	приспособить
	привилегия
	приправа

	причина
	прилавок
	причастный
	прибавка

	природа
	приоритет
	приблудный
	приготовить

	приволье
	притворство
	приблизительно
	придирчивый

	примадонна
	приписка
	притеснитель
	привередливый

	без прикрас
	приданое
	призвание
	прицепка

	привоз
	прислуга
	приверженец
	прилагать

	примета
	приватная
	приказ
	прицел

	прибаутка
	приказчик
	призывник
	прибор

	прикидка
	приют
	пригодный
	припев

	приличный
	приживалка
	придется
	прибираться

	пристойный
	пример
	привычка
	присяга



Приятель, привет! Нет причины для грусти. Посмотри:  какая природа, приволье, примадонна приезжает, говорю без прикрас. Один только омский привоз что стоит. У него особые приметы. Прибаутку там услышишь. На первую прикидку здесь вполне приличные, пристойные люди, которые с особым пристрастием приспособили под прилавки всё что угодно. У них свои приоритеты. Притворяются, говорят, что приписками не занимаются, только готовят дочерям приданое. Прислуга в доме у некоторых есть. В приватной беседе поведали, что держат приказчиков, но и дают приют приживалкам, т. е.  показывают пример, чтобы таким примитивным образом иметь какие-то привилегии от всевышнего, быть причастным к нему. Приблудных на привозе много, приблизительно столько же притеснителей.


Но у нас другое призвание, мы приверженцы иной жизни. Ждём приказ, чтобы стать призывником, пригодным к военной службе. В армии придётся изменить гражданские привычки, приноровиться не обращать внимание на еду без приправы и не требовать прибавки к жалованию, приготовиться к встрече с придирчивым, привередливым командиром, у которого много прицепок к молодому солдату, прилагать все усилия к тому, чтобы знать, что такое прицел, прибор ночного видения, выучить песню, особенно припев, научиться прибираться в казарме. Только тогда наступит день присяги.

К уроку  «Деепричастия и наречия».
Парк. Фонтан. Теплый вечер. Одиноко прогуливается Деепричастие несовершенного вида. Вот оно остановилось, раздумывая, поглядывая по сторонам, поковыривая носочком ботинка землю. Грустно, нет друзей, так тяжело, из родни только двоюродный братец – Деепричастие совершенного вида. Так размышляло Деепричастие – задумавшись, взглянув последний раз по сторонам, сбросив с носочка ботинка землю.

Незаметно, неуверенно, медленно, тихо подходит к Деепричастию Наречие.

- Вот и встретились два одиночества, - негромко произнесло Наречие.

- Почему вы считаете себя одинокой? – поинтересовалось Деепричастие.

- Однолюбы мы с тобой, неизменны наши чувства, нет у нас никаких окончаний, даже нулевых. Иногда мне становится не просто грустно, а грустнее и быть не может, не плохо, а хуже некуда, а иногда бывают моменты и лучше, и прекраснее, и удивительнее. Но это бывает редко, когда я нахожусь в форме сравнительной степени.

Мы можем быть близкими людьми, находиться совсем рядом в словосочетаниях, когда вы главное слово, а я зависимое. Ну и что? Я совсем не жалею, если мы проводим время вместе: тихо шушукая, негромко разговаривая, весело перемигиваясь, тайно наблюдая. И тогда мы не просто словосочетание, а деепричастный оборот, на который всегда обращают внимание и выделяют запятыми, независимо от места.

- Неужели я нашел родственную душу?

- Да, когда я рядом с тобой, вы даже свое имя, что делая? что сделав?, данное при рождении, теряете, а отзываетесь на как? где? когда? куда? откуда? почему? зачем?, находясь в предложении.

Теперь – то тебе стало чуть спокойнее, почувствовало себя увереннее?

- Да, - сказало Деепричастие, глубоко вздохнув, гордо выпрямившись, взяв осторожно Наречие под руку, зашагало по тропинке парка мимо фонтана теплым вечером. Они выделялись своей походкой: левая нога оставляла точку, правая – тире. Так они и шли: точка – тире, точка – тире.
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